



高知市丸ノ内1丁目3-30  
TEL 088-821-2000  
FAX 088-821-4834  
ホームページアドレス <http://www.rinya.maff.go.jp/shikoku/>  
電子メール shikoku\_soumu@rina.maff.go.jp

No.1073 2009年8月号

## 『学校林・遊々の森』 全国子どもサミットin四国』を開催

四国各地や全国から集まった小学校児童による森林学習・体験活動の発表や先生方の意見交換会等を行いました。

【詳細は2頁以降に掲載】



児童による活動発表



先生方の意見交換会



紙すき体験



竹でご飯を炊いている様子

八月二、三日の両日、高知県香美市の香北体育センターと高知県立香北青少年の森を主会場に「学校林・遊々の森」全国子どもサミットin四国を開催しました。

本サミットは、学校林や遊々の森における子どもたちの学習・体験活動の取組を全国に広げていくことを目的に、平成一九年度の東京都八王子市、二〇年度の熊本市での開催に続き、今回が三回目となるものです。

サミットには、全国各地の小

学校九校、兵庫県、山形県の小学校各一校の児童や先生、一般参加者など総勢一五〇名が参加しました。

一日目は、児童による学習・体験活動の発表や先生方の意見交換会、森林体験学習として「竹で作った器でご飯を食べよう！」などを、二日目は、三班に分かれて森林体験学習を行いました。

一、児童による森林学習・体験活動の発表

各校の児童から、植樹や間伐体験、山・川・水田のつながり、清掃活動、環境問題への取組など、日頃の活動内容やその成果について発表がありました。

二、森林環境教育の推進に向けた先生方の意見交換会

各校の先生が、現在抱えている学校林や遊々の森における活動の課題と今後の対応策を述べた後、コーディネーターの京都教育大学教授の山下宏文氏による進行で意見交換を行いました。

各校共通して、活動場所が遠いというアクセスの問題、森林環境教育のための授業時間の確保が難しいという課題があることがわかりました。また、学校林については、維持管理に苦慮しており、どのように継続・発展させていくかという課題があることがわかり、各校の対応事例などの情報交換を行いました。

三、森林体験学習

一日目の「竹で作った器でご飯を食べよう！」では、子どもたちが悪戦苦闘しながら竹を切り抜き、その中に米と水を入れたご飯の焼き方を体験しました。

①「遊びを通して森林を知

## 広めよう！森林づくりの大切さの輪を全国に！

～『学校林・遊々の森』全国子どもサミットin四国～

（指導普及課）

各校共通して、学習・体験活動を通じて森林の働き等への理解を深めているとともに、ふるさとの森林を守ることの大切さを訴えていました。

二、森林環境教育の推進に向けた先生方の意見交換会

各校の先生が、現在抱えている学校林や遊々の森における活動の課題と今後の対応策を述べた後、コーディネーターの京都教育大学教授の山下宏文氏による進行で意見交換を行いました。

～広めよう！森林づくりの大切さの輪を全国に！！～  
「学校林・遊々の森」全国子どもサミットin四国  
～美しい森林づくり推進国民運動～

「～広めよう！森林づくりの大切さの輪を全国に！！～  
「学校林・遊々の森」全国子どもサミットin四国  
～美しい森林づくり推進国民運動～」

- 2 -



最後に力強く記念撮影

各校の児童や先生は、このサミットで様々な情報交換や交換することを学びました。

③「紙すき体験をしよう！」では、間伐材などを活用した手すきの和紙作りを体験しました。

森林ボランティア活動  
活動への意欲十分  
～森林ボランティア活動  
入門講座を開催～

（指導普及課）

近年、国民の皆さんの森づくりへの参加意識が高まっています。特に、五十歳以上の世代を中心として、ボランティアにより森林の整備・保全を行おうとする人が増えています。このため、四国森林管理局では、平成一九年度から、森林ボランティア活動を志す五十歳以上の方を対象に、「森林ボランティア活動入門講座」（延べ三日間）を開催しており、二二年度については、七月一二日に、一日目を開催しました。

受講者については、一〇名程度の募集に対し、それを越す方の応募があり、先着順で



木に親しむ木工クラフトづくり体験

一二名とし、香川県内から女性を含めて四名、高知県内から八名が受講しました。当日は、午前中に、森林管理局職員から、森林・林業分野の基礎知識を含めた「森林ボランティア活動のすすめ」と、「安全対策について」の講義を行いました。

受講者は、熱心にメモをとり、また、「実際に森林ボランティアに参加するにはどうしたらよいか」、「中国（中華人民共和国）の森林面積が増加しているのはなぜか」、「日本の国産材製品の乾燥材比率が低いのはなぜか。」といった質問が出され、森林ボランティア活動や森林・林業への関心の高さが伺えました。

午後からは、実際に木にふれて親しんできたくため、四国森林管理局が行う学校への木工教室の際に、特に協力をいたいでいる正岡金四郎氏から、「木に親しむ木工クラフトづくり体験」として実習を行いました。

木工クラフトは、ひらがなの「し」と「あ」などを組み合わせた「けん玉」を製作しました。受講者は、日頃使うことのない糸のこ機械やナイフに戸惑いながらも、けん玉を集中して作り、完成後は一喜一憂していました。

この講座は、今後、九月に林業機械の取扱いと下刈り・間伐作業についての実習を行い、最終回の一ヶ月には、木材利用について学び終了する予定です。



完成した「けん玉」（「あ」と「し」の組み合わせ）



アメゴの放流

参加者を公募により募集し、九組、一八名が参加しました。この催しは、平成一五年から実施しており、今回で七回目となります。

今年度は、土佐町・教育委員会の後援により「遊々の森」を借りて、これまでの植栽・下刈りに変えて間伐を実施しました。

始めに、土佐町の道の駅「土佐さめうら」付近の吉野川支流の河原で、川上計画部長が、森と水そしてエネルギーについて見て聞いて体験してくださいと挨拶し、地元の漁協の指導を受けて、アメゴの放流で始まりました。

次に、エネルギー・プラザ本川の地下深くにある本川発電所の揚水発電施設を見学しました。この見学では、普段見ることの出来ない設備に、大人の参加者が感嘆の声をあげていました。

その後、稲村ダム（本川発電所の上池）湖畔での昼食の後、「遊々の森」での間伐作業を体験しました。

七月一八日、四国電力との共催で、「ふれあい親子体験ツアーア」を、高知県いの町本川の四国電力エネルギー・プラザ本川、土佐町の稲村ダム及び嶺北森林管理署管内の国有林で実施しました。

例年、環境月間中の実施でしたが今年は新型インフルエンザの影響で、この時期の開催となりましたが、天候にも恵まれ、子ども達には、このツアーアが夏休みの思い出に残る第一号となつたと思います。

**『森と水とエネルギー』開催  
（指導普及課）**



発電所内部見学



間伐体験

# 各地の たより



校庭の木調査中、直径は？

七月六日、四万十市立後川中学校一年生九名を対象に、「森林と地球温暖化防止」をテーマにした森林環境教育を実施しました。最初に、「世界の森林の現状」「森林の機能」「森林（樹木）」が果たす、地球温暖化防止の役割・ $\text{CO}_2$ の吸収と貯蔵」（京都議定書）などについて説明しました。そして、実際に樹木がどれだけの $\text{CO}_2$ を蓄えているか計算するため、校庭に出てクスノキなど三本の胸高直径と樹高を測

校庭の樹木も役立つて  
る  
—森林と地球温暖化  
防  
止を学習—  
〈ふれあいセンタ―〉



定しました。教室に戻り、職員の説明を受けながら計算式に当てはめて $\text{CO}_2$ の重さを算出しました。生徒たちは、2トルのペットボトルの本数に換算すると、やつと実感が沸いた様子でした。

実施後に届いた生徒の感想文には、「森林が、地球温暖化防止に役立つてることが分かった」「エコ活動に心がけた」「計算が難しかった」などと書かれていて、今や喫緊の課題である地球温暖化防止への関心に繋がったようです。

また、この日は近くにある利岡小学校六年生二名も参加して、熱心に聴講しました。

ましたが、ロープを利用して無事に処理することができます。作業を終える頃には雨もやみ、間伐を終えた林内には、時折雲の切れ間から光が差し込んでいました。

## ふれあいの森で間伐作業

（徳島署）

## サマーキャンプで森林教室

（徳島署）



間伐作業の様子



サマーキャンプの様子

て森林の役割について説明した後、除伐木や間伐材を使用した木工クラフトに取り組みました。子供も、大人も、熱心に職員の説明に聞き入り、夢中で動物のマスクコット、写真立てと竹笛を完成させました。

今回の森林教室が親子にとって、楽しい夏の思い出となり、心を持つきっかけとなる事を願っています。

## 「緑の募金」寄付金及び 林野庁長官感謝賞状贈呈式

（指導普及課）

八月四日、四国森林管理局局長室において、高知銀行頭取伊野部重晃氏へ四国森林管理



長官感謝状贈呈式

局長より「緑の募金林野庁長官感謝賞状」が贈呈されました。高知銀行は、創業八〇周年記念として、地球の緑化応援定期を募集し、その預金総額に応じて、その〇・〇一%を「緑の募金」に寄付することとしています。この度、預金総額の〇・〇一%募金総額約三二八万円が「緑の募金」として高知県森と緑の会へ寄付されることとなり、感謝賞状が贈呈されることとなりました。

当日は、高知銀行頭取、専務、高知県林業振興環境副部長、高知県森と緑の会理事長ほか数名が出席のもと、なごやかな歓談の後、寄付金及び感謝賞状が贈呈式が行われ、記念撮影を行い式典は終了しました。